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香港文匯報訊 據新華社報道，中國駐芝加
哥總領館發言人就中國學者被起訴走私危險菌
種事表示，已就美方執法部門未能履行中美領
事條約規定的相關義務向美方提出嚴正交涉，
總領館官員7日視頻探視了當事中國學者。

向美方提嚴正交涉
中國駐芝加哥總領館發言人6日就中國學者

被起訴走私危險菌種事答記者問時說，總領館
從美國媒體報道中得知此事，正通過有關渠道
了解案情，已就美方執法部門未能履行中美領
事條約規定的相關義務向美方提出嚴正交涉。
發言人說，中國政府一貫要求海外中國公民
嚴格遵守當地法律法規，包括出入境相關規
定。同時，中方依法維護海外中國公民的正當
合法權益，堅決反對美方以意識形態和泛化國
家安全為藉口對有關案件搞政治操弄。
發言人7日告訴記者，美方有關部門已就該

中國學者被拘押事向總領館作了領事通報。總
領館官員7日對當事中國學者進行了視頻探視。

香港文匯報訊 應英國政府邀請，中共中央政
治局委員、國務院副總理何立峰將於6月8日至
13日訪問英國。其間，將與美方舉行中美經貿磋
商機制首次會議。儘管中美5月12日在日內瓦初
步達成經貿協議，但近一段時間以來，無論是美
國暫停噴氣發動機、芯片等關鍵技術對華出口，
吊銷部分中國留學生簽證，抑或是美國防長赫格
塞斯在香格里拉對話會上大肆渲染「中國威脅
論」，都表明中美間圍繞地緣政治、技術與意識
形態等多重維度的博弈仍在深化。

貿易談判會是很長過程
華南理工大學公共政策研究院官方微信公號刊
發香港中文大學（深圳）前海國際事務研究院院
長、廣州粵港澳大灣區研究院理事長鄭永年教授
文章，分析中美雙邊關係的複雜走向、未來趨
勢，以及中國如何應對並重塑世界秩序。他指
出，中美關係不僅關係兩國利益，更關係全球格
局。中美兩個大國之間的問題，不是「誰打敗

誰」的簡單對抗。從歷史來看，大國的失敗多數
源於其自身的衰敗，而非外部打擊。
鄭永年認為，中美兩個大國沒有對話和溝通機
制是非常危險的。中美日內瓦經貿會談最重要的
成果之一，就是建立了一個互相聯繫的機制
（contact person/channel）。但同時，中美日內
瓦經貿會談達成的協議只是萬里長征的第一步，
貿易談判還會是一個很長的過程。
在他看來，中美兩國之間，如果僅圍繞「誰輸
誰贏、誰贏多誰贏少」爭論，是解決不了問題
的。今天人們所看到的問題都是過去數十年「超
級全球化」所造成的世界經濟嚴重失衡的產物。
解決這些問題需要很多國家尤其是中美的合作才
能得到緩解和解決。中美關係是世界上最重要的
雙邊關係，不僅關係到中美兩國，而且會影響到
全世界。

現存世界兩個秩序正在解體
他表示，下一步，中國要理性追求國家利益。

首要問題就是要認識到現存世界的兩個秩序在解
體，一是以聯合國體系為基礎的國際秩序，二是
建立在美國的盟友體系之上的所謂的「自由國際
秩序」。
兩個秩序的解體主要都是因為美國，其中既包

括新自由主義推動下的美國「去工業化」造成的
中產階層萎縮、社會分化、民粹主義崛起等一系
列內部問題，也有冷戰後「自由國際秩序」本身
過度擴張的原因。
鄭永年認為，儘管其他國家都會有動作，但是

作為世界上第一、第二大的中美兩國的關係最為
重要。中美兩國是世界秩序的兩個支柱。和現在
很多公眾討論的相反，中美這兩個大國所面臨的
問題不是「誰打敗誰」的問題。
他提出，從歷史上看，從來沒有一個大國打敗
另一個大國的案例；大國的失敗，大部分都是自
己打敗自己。清朝王朝的覆滅是因為其面臨危機
而無力改革、不進步所造成的。國家弱，就要被
其他強國欺負，這是普遍真理。

「我們預計這批電子顯微鏡在短短7個月內就可以交付給半

導體客戶。」陳福榮介紹，有了「產學研1+計劃」的資助資

金，再加上與深圳工廠近5年的磨合，讓團隊能加速縮短科研

成果商品化的過程。

循環腫瘤細胞檢測平台此次獲得「產學研1+計劃」資助的

項目已是團隊第四代技術，其將癌症篩查的靈敏度與準確率提

升到95%以上，更增加了下游的分析技術，領先性地抓取完整

的癌細胞，進行更準確全面的分析。

兩個項目均在香港有着深厚的研究沉澱，來到深圳後找到了

適合的供應鏈、工廠等合作機構，才得以快速將源頭創新進行

概念驗證，在「學」「研」之外增加「產」。陳福榮舉例，電

子顯微鏡所需的零部件要求十分嚴苛，只有在深圳這樣的城

市，能夠找到可以精密加工的車床，並在幾個小時內高效率交

付一個新的控制電子束的面板。「不僅是零件的加工，我們這

個項目除了科研人員，還需要電子儀控、機械架構等人才，深

圳因為高端製造業發達，所以我們可以很快招聘到一批素質

高、學習能力強、經驗豐富的工程師。」

「2001年，城大就在南山區成立了深圳研究院。從那時起，

我們深港兩地研究室就開啟了緊密的合作。」城大高級副校

長、循環腫瘤細胞檢測平台負責人楊夢甦介紹，物質科學研究

院啟用後，團隊以河套為中心，更方便快捷地鏈接了深圳、大

灣區乃至內地其他省市合作夥伴。2018年，團隊已完成循環腫

瘤細胞檢測平台的第三代技術，後來選擇在深圳坪山成立了具

有研發、生產、銷售一整套體系的企業，加強與內地醫院的臨

床實驗合作，「才有了現在的領先成果」。

5年間，城大挑選了4個入駐河套的科研項目組。除獲得「產
學研1+計劃」的循環腫瘤細胞檢測平台和高時空分辨電

子顯微鏡項目外，還有先進結構材料與增材製造研究部、聚焦於
無人駕駛的人工智能研究部，這些在內地乃至全球都有着廣闊的
應用場景及市場需求。

「領先不應自己標榜 要看市場反饋」
近日，高時空分辨電子顯微鏡項目組接到一家全球知名半導體
公司的多台電子顯微鏡訂單，利潤可觀。陳福榮認為，當初將項
目從香港帶來深圳，就是為了更快更好地市場化，「現在正穩步
實現我們的目標」。
2023年，高時空分辨電子顯微鏡項目進入河套深圳園區僅3

年，就研發出光學電子聯動顯微鏡與透射掃描一體化顯微鏡，讓
城大成為全球首家自行設計及生產電子顯微鏡的大學，標誌着我
國在高端電子顯微鏡領域的研發和應用上已突破技術壟斷，進入
國際領先陣營。「領先不應該自己標榜，而是要看市場反饋，這
一筆訂單，就是很好的開端。」陳福榮表示。

不能一直靠補貼 須自己盈利
初入河套深圳園區時，深圳福田區政府給予電子顯微鏡研究部
的四千萬元資金，是團隊從設計到產品落地的重要支持。然而陳
福榮清醒地意識到，想要長遠發展，項目不能一直靠補貼，必須

得自己盈利。「那麼我們的科研成果就一定是市場上需要的
東西。」
長久以來，電子顯微鏡技術牢牢把握在歐洲、美國

及日本等國家和地區手裏，中
國在該行業面臨「卡脖
子」問題。以城大目前
團隊的規模，加入這樣

●城大物質科學研究院院
長、高時空分辨電子顯微
鏡項目負責人陳福榮。
香港文匯報記者胡永愛 攝

●城大高級副校長、循環
腫瘤細胞檢測平台負責人
楊夢甦。

鄭永年：中美間非「誰打敗誰」合作才能解決問題 華
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2020年，香港城市大學物質科

學研究院（福田）（以下簡稱

「城大物質科學研究院」）正式

落地河套深港科技創新合作區深

圳園區（以下簡稱「河套深圳園

區」）。短短5年裏，研究院產出了一批世界級領

先地位的項目。兩年前香港特區政府推出的首批

「產學研1+計劃」中，城大5個成功申請項目中，

物質科學研究院便包攬了其中2個名額。

城大物質科學研究院正是香港高校在內地發展

的代表性縮影。香港高校人才輩出，在科學研究

方面積累深厚；於河套設置研究院，不僅便捷了

人才兩地的往來，更充分利用深圳及周邊智能製

造的優勢，加速了產品的市場化。「我們在這裏

可以結合兩地優勢，迅速將

科研成果推向市場，做實現

盈利的研究，這對於高校的

可 持 續 發 展 有 着 重 要 意

義。」城大物質科學研究院

院長、高時空分辨電子顯微

鏡項目負責人陳福榮表示。

●文：香港文匯報

記者 胡永愛 深圳報道

圖：香港文匯報深圳傳真
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▼楊夢甦及研究團隊將專注開
發新一代的循環腫瘤細胞檢測
平台，以提供更高效的癌症早
期篩查和精準監測技術。

當前，香港大學、香港科技大學、香港中文大學、香港城市
大學和香港理工大學多所全球知名的高校陸續在河套深圳園區設立了10
餘個創新研發平台和一系列創新孵化載體。「這些研究院都與其香港本部
形成了一種協同的關係。」中國（深圳）綜合開發研究院港澳及區域發展
研究所副主任研究員劉雪菲留意到，這些年來，香港高校在成果轉化、企
業孵化和科研平台建設等方面，均對位於深圳的研究院開始加重布局。
劉雪菲舉例，城大物質科學研究院目前下轄研發中心及專業實驗室18
所，獲得6億多元產學研經費，多年來承擔了超過900多項國家、省市及香
港的科研項目，「這樣的研究院對於一個大學乃至深圳、大灣區創新活動
的融合來說，都有着強勁的帶動作用。」
當前，香港高校已經成為深港合作、產出科研、市場成果的典範。劉雪

菲提醒，這些科研項目在深耕兩地發展過程中，需要重點關注落地成果、
機制和知識產權歸屬，以及後續在商業化路徑中的融資接力。「比如說我
們了解到高校教授帶領的科研團隊非常適合研發技術，但對於怎麼把技術
變成產品、怎麼把產品推向市場，對他們來說有很大門檻。我們未來應該
培養更多懂技術、懂市場的產品經理，甚至是專業的孵化機構、技術轉移
平台來介入及給予幫助。」

專家：培養更多懂技術懂市場產品經理

▶▶高時空分辨電子顯高時空分辨電子顯
微鏡項目工程師正在微鏡項目工程師正在
對所研製部件進行精對所研製部件進行精
密量測密量測。。

◀◀高時空分辨電子顯高時空分辨電子顯
微鏡項目另闢蹊徑把微鏡項目另闢蹊徑把
顯微鏡往小體積做顯微鏡往小體積做，，
滿足垂直領域客戶的滿足垂直領域客戶的
需要需要。。

●●高時空分辨電子顯微鏡項高時空分辨電子顯微鏡項
目研究員正在進行多維磁場目研究員正在進行多維磁場
測試測試。。

已經成熟的市場進行競爭，很難有獲利空間。在電子顯微鏡行業
深耕幾十年的陳福榮選擇避開這些大眾市場，轉而爭奪潛在市
場，做出自己的獨有特色：「目前國際巨頭都是把電子顯微鏡越
做越大，我們則另闢蹊徑往小體積做，並且結合更多功能開闢更
廣泛應用場景，滿足垂直領域客戶的需要。」

闢更廣應用場景 滿足垂直領域客戶需要
團隊研發的光學電子聯動顯微鏡便是切中生物醫藥企業的需
求。此前該行業使用的多為分辨率有限的光學顯微鏡，隨着技術
發展，企業需要觀測樣本的倍數增加。城大的光學電子聯動顯微
鏡，便可根據需要進行光學或電子的切換，「我們當前也有在該
領域中推進的客戶，有河套深圳園區中的生物醫藥企業，也有疾
病預防控制局等機構。」陳福榮表示。

研究大樓將啟用 逾百科研人員入駐
城大是首家落地河套深圳園區的香港高校，「後來我們發現這
裏真是大灣區的核心！」循環腫瘤細胞檢測平台屬於楊夢甦主導
的城大福田研究院精準診療技術研究部，科研人員及樣本經常要
頻繁往返於深港兩地，「河套深圳園區近幾年出台了很多與人
才、特殊物品等快捷出入境的相關政策，大大方便了我們學校與
物質科學研究院之間的往來。」
2022年，深圳福田區人民政府與香港城市大學簽署了戰略合作
框架協議，兩者開始共同建設位於河套深圳園區內的城大物質科
學研究院，「這是城大一棟獨立的研究大樓，今年我們應該就能
搬進去了。」陳福榮介紹，樓建好後，最重要的任務是科研團隊
的引進。當前已經與35個教授在探討來河套發展的事項，均有很
高的入駐意願。「再加上他們的學生們，超百位的科研人員會在
這裏開展項目研究，河套合作區一定會迸發出新的活力。」陳福
榮表示。


